
21地区调整最低工资标准
特殊工 时办法 已经在研究起草

据 《工 人 日 报 》消 息　人 力 资源和社
会 保 障部 25日 举 行 新 闻 发布 会 ，介 绍
2011年三季度人力资源社会保障工作情

况和下一步工作安排。会上公布的数据

显示 ，截至 9月 底 ，北京 、天津 、山 西等21
个省份相继调整最低工资标准 ，平均调增
幅度21.7%。

相关数据还表明 ，目 前全国月 最低工
资标准最高 的是深圳市的 1320元 ，小时
最低工 资标准最高 的是北京市 的 13元 。
此外 ，25个省份发布 了 2011年度工资指
导线 ，基准线多在 14%以上 。

人力资源和社会保障部还披露 ，将稳

步推动工资集体协商 ，指导未调整最低工
资标准地区根据实际情况适时合理调整 ，
并在全国开展2011年企业薪酬调查试运

行工作 。

该部新闻发言人尹成基在回答记者

提问时称 ，特殊工时办法已经在研究起草
过程当 中 ，会在比较快的时间 内发布 。

尹成基说 ，人社部将会继续配合全国
人大常委会做好第二次劳动合同法执法
检查后续工作 ，加强劳动标准管理工作 ，

出台 《特殊工时管理规定》，进一步加强协
调劳动关系三方机制建设 ，继续深入开展

和谐劳动关系创建活动 。

标题新闻
■人社部否 认北京医保入不敷出

称各地未现收不抵支
■ 全国今年 1—8月

发生11起重金属污染事件
■广电总局限娱令明年起施行

要求卫视须办道德建设节 目
■神舟八号船箭顺利完成转运

将于11月 初择机发射

简明新闻

国务院

将通过抽查等方式督查食品安全
据新 华社 电　记者近 日 从国务院食品安

全委员会办公室获悉 ：为督促各地全面落实

2011年食品安全重点 ，由 国务院食品安全委
员会成员单位组成的 8个督查组开始对全国
各省区市今年食品安全状况进行督促检查 。

据 了解 ，此次督促检查的主要 内容包括
地方政府完善食品安全监管体制机制 、开展

打击食品非法添加和滥用食品添加剂专项行
动 、清查清缴问题乳粉 、加强地沟油整治和餐

厨废弃物管理 、严厉打击食品安全违法犯罪 、

对乳制 品等重点品种综合治理 、建立食品安

全信息公布制度、开展食品安全宣传教育 、建

立食品安全有奖举报制度 ，以及企业落实主
体责任等 10个重点方面 。

最高检

深挖黑恶势力 “保护伞”
据新华社电　最高人民检察院常务副检察

长胡泽君25日指出 ，要深挖彻查黑恶势力“保护
伞”，杜绝有案不查 、压案不办 、瞒案不报。

胡泽君指 出 ，坚持把打黑除恶与反腐败
斗 争 紧 密 结 合 ，深 挖 彻 查 黑 恶 势 力 “保 护
伞”。要加大案件侦破力度 ，对发现的充当黑
恶势力 “保护伞 ”的职务犯罪线索 ，一定要抓
住不放 ，一查到底。进一步畅通群众控告 、投
诉 、举报的渠道 ，广泛收集黑恶势力犯罪及其
“保护伞”职务犯罪案件线索 。

西安60以上老年家庭过半空巢
本报讯　笔者近 日 从西安市老龄办获悉 ，

目 前西安市 60岁 以上老人有 125.68万人 ，占

该市总人 口 的 14.9%，而空巢家庭 占老年家庭
的 57.2%。预计到 2040年西安市老年人 口 将

达到高峰 。

据悉 ，西安市空巢家庭 占全市老年家庭
的比例高于全国 56.1%的平均水平。目 前 ，西
安正处于人 口 老龄化的加速发展期 ，预计到

2040年 ，全市 60岁 以上老年人在总人 口 中的
比重将达到30%。

未来几年 ，西安将进一步完善老年社会
保障体系 ，逐步实现养老保险和医疗保险的
应保尽保 ，不断提高医疗保险待遇水平 ；推进
城乡基本公共服务均等化 ；研究制定独生子
女父母及失能老人长期护理保障制度并试点

推广 。　（程晖 ）

1 0月 24日 ，残 疾 学 生运动 员 正在参加 田
径 比 赛 。当 日 ，西 安 市 特 殊教育 学 校 田 径 运
动 会在 第 二 聋 哑 学 校 开 幕 ，来 自 西 安 7所 特
殊教 育 学 校 200多 名 学 生 参加 50米、100米 、
跳 高 等 11个项 目 比 赛 。　袁景智　摄

全省县区工会工作会议在彬县召开

推动县域经济社会发展要充分发挥工会作用
黄玮 出 席会议并讲话 顾东武作工作报告

本 报讯　10月 25日 ，全省县
区工会工作会议在彬县 召 开 ，

会议总结交流了 近年来我省县

区 工会工作 的成绩和经验 ，表

彰 了 县 区 工会工作创新成果 ，

部署 了今后两年县 区工会工作

的主要任务 。省人大常委会副

主任 、省总工会主席黄玮出席会
议并作重要讲话 ，省总工会常务
副主席顾东武作工作报告。

黄 玮指 出 ，广大职工特别
是农民工是推动我省县域经济
发展 的 主要 力 量 ，如何调 动他
们的积极性和创 造性 ，是工会
工作特别是县 区工会工作的主

要任务 。针对县域经济的发展

对工会工作提 出 的 新要 求 ，她
强调 工会工作要努 力 实现 “三

个转变”，即在工作站位上 ，变

局部思考为全局思考 ，自 觉将
工会工作融入工作大局 ；在服

务职工上 ，变上级要求为 主 动
工作 ，努力谋求工会工作 与 党
委政府的 中 心工作和职工的需

求有 机结合 ；在工会工作方式
上 ，变 按 部就班 为 创 新发 展 。
黄玮指 出 ，县 区 工会要对 自 己
的地位 、作用 、活动方式进行重

新思考和定位 ，要 自 觉地把工
会 的工作置于县委 、政府的 重

大决策部署 中 去安排 ，确保县
域经济社会发展推进 到哪里 ，

工 会 和 工 会 工 作 就 覆 盖 到 哪

里 。把更多 的职工特别是农 民

工吸 引 到工会组织 中 来 ，形成

工会 的组织 网 络 。同 时 ，要重
视已建工会 的规范化 问 题 ，不

仅要“建起来”，更要“建得好”。

黄 玮要 求 ，区 县 工会 要 进
一 步完善工会帮 扶工作 网 络 ，

大 力 发展乡 镇 （街道 ）、社 区和

企业帮扶站 （点 ），充分利 用 工
会服务 “窗 口 ”，把帮扶救助工

作做到位 。工会干部要深入基

层 ，在做好 日 常送温暖和帮扶
救 助 工 作的 同 时 ，要把法律援

助 、来信来访 、就业培训 、职业介

绍 、金秋助学等实事做到位 ，把温

暖送到职工群众的心坎上 。

顾 东 武作工 作报 告 ，回 顾

总结了 近年来我省 区 县工会的

工作情况 ，部署 安排 了 今后 两
年 县 区 工会工作的 主 要任务 。

顾东武指 出 ，随着 “十二五 ”规
划 的 实施 ，我省城乡 一体化 的
进程将进一 步加快 ，工会组织
面 临 的矛盾更加 凸 显 ，工作任

务更加繁重 。他要求各 区 县在

推动县域经济社会发展 中进 一

步发挥工会组织作用 ，深入开展

群众性职工经济技术创新活动 ，

发挥工会“大学校”作用 ，不断提

升职工素质 ；大力推动 “两个普
遍”，要以中小非公企业工资集
体协商为重点 ，依托 区域 （行业）
和社 区 职代 会 ，推进 区域性和
行业性工资集体协商工作 ，全

面完成 目 标任务 ，加强县 区工

会维权机制 建设 ，切实维护职
工合法权益 。顾东武强调 ，区

县工会要加强 自 身 队伍建设 ，
进 一 步 完 善 县 区 会 员 代 表 大

会 、全委会 、常委会等 制度 ，加
强 区 县工会经费审查委 员 会 、

女职工委 员 会组织建设 ，发挥
好各组织机构 的 作 用 ，以创先

争优的实际行动推动工会工作

创新发展 。

会上 ，彬县 县 委 介 绍 了 支
持工会组织服务全县发展大局

的经验 ，西安市 、汉中市汉 台 区
等 6家市 、县 （区 ）总工会交流了

经验 ，西安市新城 区总工会 “创
建标准化社 区工会”、绥德县总

工会 “努力规范和积极推进工

会机关 自 身建设 ”等 15项县 区

工会工作创新成果受到表彰奖

励。会议 由 省总工会副主席毛

新元主持 ，省总工会副主席李

向 柱 、王 淑 琳 、张 仲 茜 出 席 会

议 。全 省 107个 县 区 工 会 、各

市 、杨凌示范 区总工会主席 、常

务副主席 ，省级 12个产业工会 、

省总机关业务部门负责人参加

会议 。　本报记者　鄢 山 宇

完 成 安 保任务 的 数 千 名 武

警 撤 离 西 安世 园 会 ，当 地 村 民
送 来 水 果 、鸡 蛋 等 物 表 达 自 己

心 中 的 不 舍。25日 上 午 ，在 西
安世 园 会 会 址 广 运 门 内 ，西 安

市 委 、市 政府举行欢送仪式 ，欢

送担任 西 安世 园 会安保任务 的

武 警 陕 西 总 队 数 千 名 官 兵 撤
离 。　梁萌　摄

教育部称

正研究进城务工人员 子女高考 问题
据 新 华 社 电　针对近 日 媒

体报道的有人建议取消高考户

籍限制的情况 ，教育部有关部门
负责人近 日 表示 ，一个由 多方面

专家组成的专门工作组 ，正在研
究进城务工人员随迁子女高考

等改革涉及的重要问题 。

该 负 责人指 出 ，教育规划
纲要单列 一章进行专 门 部 署 ，

明确要求 “研究制 定进城务工

人员 随迁子女接受义务教育后

在 当 地 参 加 升 学 考 试 的 办

法”。根据教育规划纲要 的部

署 ，一年多 以来 ，专 门工作组正
在进行深入研 究和论证 ，相关
政策 、办法或方案在 出 台 前还
将进 一步听取社会各方面的意

见建议 。

有 专 家指 出 ，流动 人 口 子
女在输入地的升学 问题涉及很

多方面 ，不只是教育 问题 ，也涉
及我 国在推进城乡 一体化进程

中社会管理和公共服务体制 问

题 ，涉 及 到 城 市 管 理 、社 会 保
障 、外来人 口 与 本地居 民教育

资源配置 问题和户籍制度改革

等 ，情况十分复杂 ，需要通盘考
虑 ，权衡利弊 。

据统计，2010年 ，进城务工
人员 随迁子女在流入地小学和

初 中就学的人数达到 997.1万 。

其 中 ，在公办小学和初 中就读

的分别 占77%和80%。

电监会 ：停电必须至少提前 1天告知
据新华社 电　国家电监会26

日 宣布启动“居 民用 电服务质量

监管专项行动”，表示在当前电力
供需紧张状况下 ，确保优先保障

民生用电 。

国家电监会主席吴新雄表示 ，

这次联合各供电企业及地方政府

相关部门开展的专项行动 ，将突
出 “四个保障”任务 ，就是保障居

民生活用 电不随便拉限 ，在正常
供电情况下严禁随意对居民生活

停电限电 ，对因为线路和送变电

设施检修改造需停电的 ，必须至
少提前 1天告知。保障政府保障

性住房及时得到报装接电 ，要求
供电企业主动及时为保障性住房

办理用 电报装 申 请 ，为住户规范
提供新装 、增容和用电变更服务。

我国保障房建设管理
存在六个主要问题

据 新 华 社 电　住 房和 城乡

建设部部长姜伟新 25日 表示 ，
从总体上看 ，我国住房保障工作
还处于探索阶段 ，存在不少矛盾
和问题 ，既有住房保障制度不够
健全 、政策不够完善的 问题 ，也
有管理不到位和实施过程中操

作不规范的问题 ，需要及时总结
经验 ，完善制度 ，加强管理 。

在此 间举行的十一届全国

人大常委会第 23次会议第二次

全体会议上 ，受 国务院委托 ，姜
伟新报告 了 城镇保障性住房建

设和管理工作情况 。

据姜伟新介绍 ，问题主要体
现在六个方面 ：

——地 方保 障 性住 房 规 划

布局有待改善 ，交通等外部配套
设施 的 建设 相 对滞 后 。少数地
方保障性住房项 目 选在 离城市

中心较远的地方 ，配套设施没能
同 步建设 ，建成后迟迟不能入
住 ，或是入住 了 但生活不方便 。

有 的保障性住房 内部空 间结构

不合理 ，影响了使用功能 。
——保障性住房工程质量有

待提高。有的地方一些保障性住
房设计、施工 、监理、验收质量把关
不严 ，个别工程 还使用了不合格的

建筑材料 ，存在质量安全隐患。
——分 配 和 运 营 管 理 方面

还存在不 少 问 题 。家庭和个人
住房 、收入以及金融资产等情况

基础信息 不足 ，核定有 一定难
度。一些地方出现了骗租 、骗购

的情况。有的家庭收入增加了 ，
但仍然不退出保障性住房 ，群众
意见很大 。

——建 设 资 金 筹措和 征地
拆迁压力 比较大。今年建设任务

比去年有较大增加 ，一些地方资

金筹措存在一定困难 ，中西部地

区资金压力更大一些 ；有些地方

的保障性住房用地未能及时完成

征地拆迁 ，拉长了建设周期 。
——顶 层 设 计 不 够 。我 国

保障性住房建设和管理总体上

带有探索性质 ，包括政策 、机制 、
保障范围 、保障方式等 ，还需要
在实践中不断完善。同时 ，也有
前后政策如何更好衔接的问题 。

——法 规 建 设 滞 后 。现行
住房保障政策都是以规范性文
件形式发布的 ，虽有一定效力 ，
但未形成法律制度约束 。工作

中 ，还存在 着政策边界不够清
晰 、利益调节和退出机制不够完
善等问题 。

老兵工企业的“和谐之歌”
今 年 8月 15日 ，全 国 构 建

劳动关系和谐企业先进表彰暨

经验交流大会在北京人 民大会

堂隆重召 开 。中 国兵器北方特

能 集 团 西 安 庆 华 机 电 有 限 公

司 ，是陕西省 唯 一 一家在大会
上进行经验材料交流的企业 。

2000年 以 前 ，该 公 司 一 度

经营 困 难 ，曾 出 现过拖欠职工

住 房 公 积 金 和 医 疗 费 的 情

况。2005年 以后 ，公 司 将保障

职 工 权 益 作 为 政 策 性 破 产 过

程 中 的重 中之重 ，补缴 了 以 前

拖 欠 职 工 的 住 房 公 积 金 和 医

疗费 2000余万元 ，还为职工办
理 了 五项社会保险 ，做到 了 职

工 社 会 保 险 全 覆 盖 。这 都 是
共 商共决机制带来的变化 。

老兵工企业与 其他企业相

比 ，劳动强度较大而职工收入

水 平 相 对 较 低 。建 立 共 商 共

决 与 工 资 正常增长机制 ，便成
为 构 建 和 谐 劳 动 关 系 企 业 的

基础 。经过 多 次协商 ，该公司
结合企业 实 际 ，实行个人收入
与 单位和个人绩效 、单位工 资
总 额 与 公 司 整 体 经 营 业 绩 和

单 位 业 绩 贡 献 “两 个双 挂 钩 ”

的 岗 位 绩 效 工 资 制 度 。对 公

司 科技人员 、管理人员和技能

人员结合各 自 岗 位特点 ，实行
不 同 的 绩 效 考 核 标 准 ，享 受
200至 5000元 不 等 的 津贴 ，激
发 了 职 工 在 本 职 岗 位 开 拓 创

新 、踏实工作 的热情 。他们将

工 资 增 长 作 为 集 体 协 商 的 一

项重要 内 容 ，每年工会与 行政
就工 资增长 问 题进行协商 ，建
立 了 工 资 总 额 增 长 与 经 济 效

益增长相 匹 配 、人 均工 资增长
与 全 员 劳 动 生 产 率 增 长 相 匹

配 ，职工 平均 工 资 与 当 地社会

平均工 资相协调 、各类人 员 工
资水平与 当地劳动力市场工资
指导价位相协调的 “两协调 、两

匹配 ”分配机制 。近 5年来 ，实
现 了 职 工 工 资 每 年 平 均 增 长
1 5%。

建立共 商共 决与工资正常
增 长 机 制 ，是 以 法 律 为 支 撑
的 。为此 ，多层面 、全方位法
律宣传教育 ，成为 了 构建和谐
劳 动 关 系 企 业 的 智 力 基 础 。

《劳动合同法 》颁布后 ，该公司

工会和行政联合对劳动合同逐

份进行检查 ，先后解决了 8家子
公司劳动合 同签订不规范的 问

题。目 前 ，公司各单位劳动合
同签订率达到 100%。

人文关怀与 柔性化 管理 ，
成 为 构 建 和 谐 劳 动 关 系 企 业
的 “润滑剂 ”和 “冷却 液”。针
对 企 业 用 工 过 程 中 发 生 劳 动
争议情况 ，该公 司 做到直面争

议 问 题不护短 ，预 防矛盾激化

有机制 。他们首先从

健 全 机 构 入 手 ，成 立
了 由 工 会 、行 政 和 职

工代 表组成 的公司 劳
动争议预防调解委 员

会 ，委 员 会 主 任 由 工
会主席担任 。二级单

位 所 有 的 班 组 设 立 劳 动 争 议
预 防 调 解 小 组 ，形 成 了 由 公

司 、二级单位和班组构成的 三
级 劳 动 争 议 预 防 调 解 组 织 网
络体系 ，公司 二级单位 劳动争
议 预 防 调 解 组 织 组 建 率 达
100%。2006年 以 来 ，该公 司 未
发 生 一 起 到 劳 动 争 议 仲 裁 机
构提请仲裁的劳动争议案件 。

本报记 者　阎 冬
通 讯 员　杜 小 龙　黄 欣


